

## BAB V

### KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan dengan menggunakan metode kualitatif melalui wawancara mendalam, observasi dan studi dokumentasi serta hasil penelitian yang telah diuraikan pada pembahasan sebelumnya, maka dapat disimpulkan beberapa hal seperti berikut ini.

1. Setiap peserta yang mengikuti program ini masih dapat mempertahankan rasa nasionalisme mereka. Bahkan ada informan yang merasa bahwa rasa nasionalisme dari dirinya meningkat. Setiap informan menginginkan untuk dapat kembali dan memberikan kontribusi kepada negaranya. Dengan demikian, terciptanya rasa nasionalisme dari setiap informan.
2. Setiap tenaga kerja asing yang ingin bersaing dalam MEA harus memiliki kualitas dan performa kinerja yang baik. Contohnya adalah sikap pekerja keras, disiplin, ingin terus belajar dan terus berusaha.
3. Setiap peserta yang sudah mengikuti program pelatihan dan magang telah memenuhi kriteria kualitas kerja yang diinginkan oleh para pemberi kerja di Singapura. Para pemberi kerja merasa bahwa para informan maupun setiap peserta yang telah mengikuti program ini memiliki atau memenuhi standar kualitas kerja yang mereka inginkan. Dengan demikian, para peserta dapat menggunakan ilmu dan kemampuan yang dapat diperoleh ini untuk mewujudkan mereka menjadi warga negara yang baik bagi negaranya masing-masing.

## **B. Implikasi**

Hasil penelitian telah menunjukkan bahwa sebenarnya pelatihan dan pembelajaran atau *course* yang disediakan oleh *Empire Inc Holdings* memberikan manfaat atau memberikan hasil yang positif bagi informan. Pelatihan dan *course* yang diberikan sangat membantu para informan untuk meningkatkan kualitas dari para informan dan para peserta, serta membantu para informan maupun para peserta untuk mendapatkan kemampuan yang mereka butuhkan untuk menghadapi dunia kerja dalam menghadapi MEA. Kemudian, pelatihan ini dapat mempertahankan rasa nasionalisme dari setiap peserta dan mewujudkan keinginan setiap peserta untuk menjadi warga negara yang baik.

## **C. Saran dan Rekomendasi**

Berdasarkan hasil penelitian tersebut, maka peneliti dapat memberikan saran dan rekomendasi sebagai berikut ini.

### **1. Bagi perusahaan**

Perusahaan mungkin perlu untuk mengurangi biaya yang diperlukan oleh setiap peserta. Ataupun setidaknya, mungkin perusahaan dapat menanggung sebagian biaya yang ditanggung oleh peserta. Harapannya adalah semakin banyak peserta yang dapat mengikuti program ini.

### **2. Bagi peneliti selanjutnya**

Karena dalam penelitian ini masih adanya keterbatasan ruang lingkup, maka bagi peneliti yang hendak melakukan tema penelitian yang serupa sebaiknya melakukan penelitian yang lebih mendalam lagi dan memperluas ruang lingkup untuk mendapatkan hasil yang lebih mendetail.